

### **Estimados lectores:**

*El 2 de diciembre de 1964, nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, inaugura la Ciudad Universitaria José Antonio Echeverría en el otrora Central Toledo. Nos lega en su discurso la misión de desarrollar un profesional integral y comprometido con la Revolución. Alertaba en aquel momento sobre lo acertado del vínculo teoría-práctica a través de la relación del joven con el trabajo y de la necesidad de que la universidad fuera una cantera de investigación.*

*Han pasado 50 años y la Ciudad Universitaria José Antonio Echeverría, nuestra Cujae, trasciende los límites territoriales en los cuales se enclava. Más de 25 601 graduados de posgrado y una cifra superior a 57 520 graduados (1 975 de otros países) en 14 carreras universitarias que han ocupado disímiles posiciones en la economía y sociedad cubana, son el resultado directo más relevante de este proyecto.*

*El recurso fundamental de este proyecto han sido sus trabajadores. Comprometidos con la formación de ingenieros y arquitectos integrales, muchos de ellos se han mantenido durante toda su vida en la Cujae y han sido ejemplo de educadores, profesionales e investigadores. Contamos hoy con 872 docentes, entre los cuales todavía nos acompañan 30 fundadores. Sobradas han sido las muestras de entrega, abnegación y sacrificio de este claustro y numerosos también los graduados que, apasionados por este proyecto, deciden dedicarse a la enseñanza de la ingeniería y la arquitectura, tarea que exige de ingenieros con excelente formación y a la vez profesores adecuadamente preparados.*

*La enseñanza de la ingeniería y la arquitectura constituye un proceso sumamente complejo que no debe dejar de investigarse y donde los profesores deben continuar preparándose día a día. La claridad en este tema ha llevado a la existencia de un programa de investigación en Educación y la creación del Centro de Referencia para la Educación de Avanzada (CREA) hace ya 16 años. Se sigue trabajando desde la dirección docente en la preparación metodológica como vía fundamental de superación del profesor y en la necesidad de que se fortalezca el eslabón de base y se utilicen adecuadamente todos los medios disponibles para la enseñanza y el aprendizaje.*

*Hacia allá avanza Referencia Pedagógica, revista editada por el CREA, con la responsabilidad de convertirse en el espacio para estimular y divulgar los resultados científicos de los profesores y otros profesionales involucrados en el proceso de formación de ingenieros y arquitectos. Referencia Pedagógica, con este número y los siguientes, seguirá con su misión de propiciar el debate y la reflexión sobre cómo formar un mejor graduado, totalmente comprometido con su país y su profesión.*

*Dra. Alicia Alonso Becerra  
Rectora del Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría (ISPJAE)*